

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, miércoles 21 de Octubre de 1903

Número 897

ZAPATERIA

Ha trasladado su taller 25 varas al Oeste del Parque Central, frente al bufete del Licdo. Joaquín Aguirre, donde está dispuesto á complacer á su clientela y al público en general con el famoso calzado hecho á la medida, cosido y clavado.

Formas distintas, calidad superior y precios bajos

José Hidalgo

Avisa á sus protectores que entre la esquina de la calle 17 Sur y la Avenida 11 Oeste, tiene varias casas de alquiler con las comodidades higiénicas que se pudieran desear y á precios sin competencia.

Pueden entenderse conmigo frente al Teatro Variedades ó con José Benavides, frente á la Dolorosa.

San José, octubre 9 de 1903.

225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacifico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de $\frac{1}{3}$ de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19 85 oro americano
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas registrarán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballo, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de \$ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER

Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

—JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Aguila de Oro."

Cervecería Traube

Lager Bier

"EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.
Administrador, Faustino León
Agente general, Manuel A. Poveda

OFICINAS:

Redacción y Administración:
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00
Número suelto... 0-05
" atrasado... 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo N° 539

Noticias cómicas

No es porque sea partidario del alcohol, aunque á un *Farol* como lo soy, le empapen la mecha de ese líquido de 40 grados, pero sí por el bien de tanta mecha (entiéndase lengua), que no puede estar amenuado seca, es que protesto del artículo de *papaturrillo*, titulado: "¡Muera el alcohol!"

Yo digo que ¡no muera el alcohol! Porque ¡caracolillos! mañana me ataca una fuerte influenza y un resfrío, y ¿con qué diantres me van á frotar la espina dorsal?

Y no sólo yo sería el quejoso; algún buen marido de esos que les toca acostar al rincón un par de sus frutos humanos, sí que refunfuñaría; á media noche llora un mamón y como á él no le obsequió la Naturaleza pechos maternales, tiene que echar leche al reverbero, ¿y sin alcohol, cómo diablos va á calentar reverbero y leche?

¡Ah, no! Que no muera el alcohol!

**

El *relés* de la Merced estuvo parado, no de pié, por su puesto, los días que sus vecinos se dedicaron á firmar el escrito de proscripción del barrio, de las aves de dudoso vuelo. Ya lista la petición, el reloj populachero, antes arrogante aristócrata, dió la una dos veces, que nosotros creímos que eran las dos, y siguió de-

jando oír su cansada campana cuantas veces apunta el minuto las 6 ó las 12 de acuerdo con el horero. (No me suena esta palabreja.) Señor de cuatro caras, no volver á suspender su marcha, pero marcando el paso ¿eh? no vaya Ud. á marcharse de veras y abandone la torre de la Merced, como abandonó la otra, que se vino abajo del dolor de su separación.

**

Pues señor, la oratoria progresa y más aún la oratoria fúnebre, que se propaga por todo el país. Ya hasta en el campo, no es el primer *concho* que se sube sobre un terraplén á *manijar* la palabra.

Por acá en la capital hay mozuolos que tienen encargo á las funerarias les den aviso inmediato de cuanta muerte acaece, para alistar con tiempo sus luctuosas cuartillas.

Progresamos, y no se diga que no.

**

Doy una gratificación verdaderamente espléndida al que me dé razón ó me presente un pedazo de cristal que se me perdió el domingo, por el cual motivo el vientecillo atrevido apagó la luz y dejó á oscuras á *Fray Farol* é imposibilitado para escribir su crónica.

Alguien me ha dicho que fue travesura de *Fray Lego*, quien, dicho sea de paso, es un buen monje que honra la hermandad nuestra. Yo no lo creo, porque más bien él disimuló mi ausencia y arregló cuidadosamente el lugar por donde me había quedado á oscuras.

¡Dios le pague su limosnita, ya que se acordó que ayer era martes!

FRAY FAROL.

CABLES

San Petersburgo, 19.—A anuncia un periódico que se publica en Puerto Dalny, que el Ministro británico cerca del Gobierno del Japón, Sir Claudio Macdonald, se ha encargado de la mediación de las cuestiones pendientes entre el Japón y Rusia y ha obtenido el consentimiento del 1º á las siguientes propuestas: Rusia devolverá la Manchuria á China, y las principales poblaciones de dicha provincia se habrán al comercio extranjero. Rusia retirará todas sus fuerzas militares de la Manchuria con la excepción de las guarniciones de los ferrocarriles. Renunciará también las concesiones de cortar madera en ambas riberas del río Yólú y de Yongampo. Todo el terreno sito al Sur del Río Yólú se considerará como dentro de la

esfera de la influencia del Japón. Viena, 19.—El rey Leopoldo de Bélgica, quien ha estado visitando al Emperador Francisco José, partió hoy con destino á París. El Emperador le acompañó á la estación del ferrocarril.

Constantinopla, 19.—En el consejo de ministros que se reunió hoy, se acordó dedicar la suma de 50 mil libras turcas para construir las aldeas y aliviar los sufrimientos de los aldeanos de Macedonia. Durante una audiencia el viernes próximo pasado, el Sultán manifestó que la rebelión está casi sofocada. El único punto donde la tropa turca encuentra oposición es Djumbala.

Odesa, 19.—Se ha recibido aviso en ésta de que un terremoto que aconteció en el distrito de Tursti Persia, destruyó trece aldeas, matando á 250 personas y dejando desamparadas á cinco mil.

Jenol, 19.—Hoy fueron traídos á este puerto al remolque los navíos de guerra británicos "Prince George" y "Hannibal". Los dos están averiados á consecuencia de un choque que hubo durante los simulacros á la altura del cabo Finisterre.

Londres, 19.—Notician de Viena que el Rey Leopoldo de Bélgica, tuvo una fría recepción. Celebró una conferencia con el Conde Goluchawski, quien le manifestó que el Emperador Francisco José no pudo encargarse del arbitraje de la cuestión del Estado Libre del Congo. Susúrrase que Leopoldo ahora tratará de obtener el apoyo del Gobierno de los Estados Unidos contra Inglaterra, no obstante de que el Conde Goluchawski le aconsejó someter el caso al Tribunal de la Haya.

Panamá, 19.—Con fecha 18 avisan de Bogotá que los siguientes son los nuevos funcionarios del Congreso del Senado: José M. Uricoechea, Presidente; Rodolfo Zacate y Próspero Marquez, Vice-Presidentes de la Cámara de Diputados: Augusto M. Samper, Presidente y Abraham Aparicio y Emilio Ferrer, Vice-Presidentes. Marroquín ha enviado otro mensaje al Congreso fijando definitivamente el 31 del mes en curso para la clausura de las sesiones del Congreso. Recomienda especialmente á los señores representantes la cuestión canalera.

Yokohama, 19.—Están paradas otra vez las negociaciones entre el Japón y Rusia. Se cree dudoso que todo el país apruebe las miras del Marqués Sto. relativas á la ocupación militar de Manchuria.

EL DIA

SAN JOSE, 21 DE OCTUBRE DE 1903

NICARAGUA

Corre desde antier entre nosotros, y se comenta de todas maneras, el rumor de que ha estallado en la República centroamericana, vecina nuestra del Norte, una potente revolución; y se asegura que, habiendo nacido ésta en los cuarteles, el poder supremo del país caerá de esta vez y para siempre de las manos del tirano que desde tantos años y hasta ahora oprime por todos los medios á aquel pueblo.

Aunque no hay noticias oficiales que confirmen el rumor, nosotros tenemos por seguro que si á estas horas la sangre de los nicaragüenses no riega el suelo de su patria, ello sucederá pronto.

Una vez más los incendios y los asesinatos, el hambre, el crimen en todas sus horribles manifestaciones y el horror de todas las manifestaciones de la miseria, resultantes obligadas de las sangrientas luchas, en misterioso conjunto caerán, desolándolo, sembrando la muerte en aquel pueblo que se levanta, cansado de ser la víctima de la tiranía, para convertirse en flagelador de sus tiranos, para sepultar aquélla en los escombros de la patria, en la fosa cabada en su suelo por la tiranía misma, y cubrirla con los cadáveres de sus víctimas.

Y tenía eso que suceder.— Porque no siempre la opresión seca las fibras sanguinolentas del corazón de los pueblos, exprimiendo el jugo vital ardoroso que hace fuertes á los hombres y que da á los ciudadanos la potencia de la voz que conquiere los espacios su grito estentóreo de la protesta que hace temblar tras las murallas de armamentos á que, siempre cobarde el crimen, se ampara la tiranía.

Ni es ella siempre el tósigo que envenena y mata el espíritu público, el ánimo de los pueblos: también y más frecuentemente resulta la panacea que, afectando el patriotismo de ellos, que es la vergüenza, la dignidad de los ciudadanos y su amor á la tierra en que nacieron y á sus leyes y á la justicia y al derecho, provoca el odio, el odio profundo que lanza á los pueblos sobre sus victimarios y que los empuja, en la pendiente de la muerte, á dar su vida en la reconquista de su libertad.

El crimen de traición sería el más grande de todos los crímenes si no existiera el de la tiranía. Y si existen en todos los pueblos y han existido en todos los tiempos leyes que castigan con dureza suprema la traición, el asesinato, el robo, el crimen por cualquier medio, siendo en muchas partes con la muerte que se castiga al criminal, ¿cómo, de qué naturaleza ha de ser la pena que sufra el inmensamente criminal, el hacedor de todos los crímenes en conjunto, el que asesina y mata y roba y aprisiona, no á un hombre, sino á un pueblo, á un núcleo de seres que son dueños del haber que el tirano menoscaba, de la libertad que el tirano coharta, de la independencia, de la vida de ellos y de su patria, que el tirano destruye?

Y Nicaragua, quizá más que otros pueblos centroamericanos, ha sido y es la víctima de los desmanes mayores de la tiranía, de sus más criminales, de sus más sangrientos atentados.

Y el pueblo de Nicaragua se levanta ahora en reclamo de sus libertades perdidas, en demanda de reparación para los damnificados con el incendio, con el hambre, con la miseria, que el opresor y sus colaboradores en la obra criminal han ocasionado.

Y ahora que vemos, que sentimos con honda pena los sufrimientos intensos de nuestros vecinos del Norte, sentimos también hondamente la satisfacción de ver á nuestra patria, recientemente librada de un régimen tiránico, abolutista igual si no peor que el imperante en la tierra de los lagos, ahora libre y próspera, marchando, como por sobre un mar tranquilo é impulsada por viento favorable hermosa barca cuyas velas se inflan y la impulsan sopladitas por fresca y vivificante brisa, la nave de la Nación siguiendo su marcha progresiva, sabiamente endilgada por buen camino, puesta por su timonel en la dirección que sopla y llenan sus velas y la impulsan los vientos suaves de la opinión pública, y por donde no han de oponérsele los torbellinos del odio popular.

Asociación de Maestros

Por ser de interés general tenemos el gusto de publicar el discurso que don Angel Orozco pronunció el 12 del corriente al declararse instalada la Asociación de Maestros de Cartago; dice así:

SEÑORES:

De alta significación, á la par que sencilla, es la fiesta que celebramos; ella indica un paso más en la vía del progreso, y sienta la base, sobre que debe descansar en el porvenir, la más importante de las instituciones de los pueblos, cual es la educación popular y la consideración social del cuerpo docente encargado de transmitir la.

Esta hermosa reunión no tiene el aliciente ordinario de los actos públicos para premiar la aplicación y buena conducta de los mejores alumnos de las escuelas; pero envuelve un principio más trascendental: lleva por objeto rodear al maestro de las cualidades necesarias tanto en lo intelectual, metodológico y moral, como para que la escuela pueda satisfacer las exigencias de la época presente y devolver á la sociedad miembros instruidos, honrados y laboriosos.

Así como el individuo hubiera sido impotente ante las múltiples necesidades de la vida; y de satisfacerlas, sería tan débilmente, que nunca hallaría cumplido el constante anhelo que al ser humano acompaña; y en el convencimiento de su poco valer aislado, por un lado, y el instinto de sociabilidad, por otro, vinieron los hombres formando la familia, el pueblo y la nación.

A ese espíritu asociable, y al ideal de algo noble y eleva-

do que se despertó en los antiguos pueblos, se deben las brillantes páginas que la historia consigna de su heroísmo, grandeza y poderío.

Aquellos pueblos pusieron su afán, en el amor patrio, por todos: en la vida material, por unos pocos.

El progreso humano ha ido cambiando la marcha de las sociedades, sustituyendo las conquistas de la fuerza por los sanos principios de la ley: las pasiones fueron reguladas por la moral: la idolatría por una religión santa, y la vida material embellecida por la ciencia.

Este cambio, debido á los tiempos y al trabajo de los genios superiores de todos los pueblos, ha dado nueva forma á la humanidad, haciéndola hoy tan espiritual, como positivista y material fué ayer.

Si en la antigüedad, para las necesidades más comunes, los hombres se agruparon formando numerosos pueblos, hoy, bajo el estandarte del progreso y de la ciencia, se inauguran academias, centros científicos, uniones industriales y mercantiles, que abarcan en sus diferentes ramos, cuanto tenga relación con el particular principio que sirven de base á sus diferentes instituciones.

A la asociación se deben los atrevidos proyectos, que hoy, la ciencia, la industria, la agricultura y el comercio realizan para hacer más cómoda y barata la vida.

Ella es el alma del engrandecimiento de muchas naciones, que entregadas á la iniciativa particular, estarían en la retaguardia del progreso.

La asociación invade todas las esferas con sus benéficos resultados. La religión y la caridad, asociaciones más antiguas que todas, derraman inmensos bienes por todo el orbe: penetran en las regiones más peligrosas, á donde el espíritu comercial no llega, con la cruz en la mano y la fé en el corazón para extender la religión del Mártir del Gólgota; y en los caseríos, en las poblaciones y en las ciudades populosas, la caridad, á todas horas, enjuga las lágrimas de mil desgraciados y socorre con piadosa mano al enfermo, á la viuda y al huérfano.

Con el mismo objeto y para hacer más útil y práctica la misión del maestro, aunque cada uno cumple con su deber, nos hemos agrupado formando la Asociación.

II

Señores: la Asociación de Maestros viene á llenar el inmenso vacío que se sentía en el aislamiento profesional: viene á levantar el espíritu decaído, sin que nadie pueda explicarse la causa: viene á estrechar los lazos de unión y compañerismo tan necesarios para conservar el armónico concierto entre la clase profesional de la república; y á proporcionar, por su propio esfuerzo, los elementos intelectuales necesarios para cumplir la elevada misión de maestros de la niñez, ayudándose mutuamente en métodos y procedimientos y en cuanto tenga relación con el noble arte de enseñar.

La Asociación, no lleva por mira ninguna de las tendencias que en general ha predominado en los últimos tiempos á las clases industriales y obreras. No, su aspiración, es el mejo-

ramiento de la condición del maestro intelectual y moralmente.

Lleva por lema, obediencia á la ley y á las autoridades, de quienes reclama su apoyo y auxilio para llegar á extender su acción benéfica, no sólo á la escuela, sino al seno de las familias como primer factor en la transformación moral de los pueblos.

Las bases en que se funda nuestro Reglamento, dicen así:

a.)—“Procurar con verdadero interés el cumplimiento de los deberes de Maestros, para formar generaciones instruidas y morales que honren y engrandezcan la Patria.

b.)—Celebrar conferencias pedagógicas sobre métodos, procedimientos, práctica de la enseñanza y disciplina escolar en armonía con los adelantos modernos y las disposiciones de las autoridades del ramo.

c.)—Establecer una biblioteca pedagógica y un Museo escolar, que sirvan de instrucción y medios de enseñanza.

d.)—Estrechar las relaciones de unión y compañerismo entre los asociados, y proteger sus mutuos intereses profesionales, por medios compatibles con las leyes.”

Por estas bases, comprenderéis los sanos principios en que descansa, y las positivas ventajas, que no sólo al maestro ha de producir, sino también á la escuela y á la sociedad. Cumplir los maestros con su deber, discutir sencillamente los mejores métodos de enseñanza, ilustrarse y ser compañeros y amigos de su alta misión: he ahí nuestro programa, y las tendencias de la Asociación.

Esta excluye, con particular interés, toda discusión política ó religiosa, que pueda lastimar los sentimientos de los asociados ó las creencias de conciencia, arraigadas en el país, por ser contrarios estos asuntos, al amplio espíritu de la institución y fuera por completo de las miras concretas que á la enseñanza se refieren.

Dos clases de socios se establecen en el Reglamento: unos de número, otros de mérito. Los primeros, lo componen todos los maestros en ejercicio: los segundos, serán todas las personas que amantes de la educación popular, deseen ayudarnos con sus conocimientos, con su apoyo moral ó material; y en amigable consorcio, trabajar por el bien futuro de las generaciones nuevas, que más tarde, según la educación que se las dé, engrandecerán la patria con la ciencia, el trabajo y la virtud ó detendrán su carro de triunfo con la indolencia adquirida en una descuidada dirección.

Deber de todos, señores, es tomar parte en la enseñanza primaria, ya para corregir errores, si los hay, ya para seguir avanzando en el camino del progreso, ó ya, para que desaparezca la indiferencia en la mayoría de los padres, creyendo haber cumplido su misión entregando el hijo á la escuela, sin guardar ninguna relación la educación de la familia con la del maestro. Ambas deben completarse y tender al mismo fin, de lo contrario, la escuela no conseguirá su tendencia moralizadora.

Nosotros esperamos de las autoridades, especialmente de la Junta de Educación, todo el

apoyo que la naciente Asociación necesita; confiamos en la adhesión y ayuda de los amantes del progreso; tenemos plena fé en los elevados sentimientos que poseéis para cuantas ideas generosas y nobles se inician, y ésta, que os ha de ser en extremo simpática, la patrocinareis con entusiasmo, porque vuestro esfuerzo va á recaer directamente en vuestros hijos.

Trabajemos de común acuerdo autoridades, padres de familia y maestros. Formemos de la Asociación una liga contra las malas costumbres y la ignorancia, y en pocos años, se habrá conseguido más que con la indiferencia en medio siglo.

¡Labor de regeneración, que bendecirá la patria!

Los maestros de Cartago, al inaugurar la Asociación, tienen el honor de invitar á sus compañeros de enseñanza de toda la República, y en particular, á los de San José, para que, teniendo en cuenta las inmensas ventajas que esta institución ha de producir, se reúnan y formen su directiva, y si nuestro reglamento es digno de aceptarse, háganlo, y si no, reformen ó den otra forma en uno nuevo, que abarcando las necesidades de todas las provincias, podamos, antes de terminar este año, quedar instaladas las directivas en todas las provincias y cantones, bajo el título de Asociación del Magisterio de Costa Rica.

Satisfechos podemos estar, si olvidando trivialidades, y agrupándonos formamos un pequeño ejército disciplinado, que trabaje, sin descanso, por la moral, por la instrucción y por el engrandecimiento de la patria.

HE DICHO

CORRESPONSALES

De Atenas

El Pb^o Rodríguez anda con la sotana al aire corre y más corre; dice que nunca se celebrará la fiesta del patrono con más pompa que en esta vez. No se quedará artista que de ésa no venga á cantar. Ya las bombas, cohetes y cachifines, mantudos y cuarteros están listos; sólo falta que encalen el muro de la iglesia.

EL CORRESPONSAL

DATOS IMPORTANTES

Movimientos judiciales

Sala 2^a.—En la causa seguida contra Rafael Jiménez Monge por depósito de aguardiente clandestino se aprueba el sobreseimiento consultado.

En la seguida á Alonso Brenes Loaiza por depósito de aguardiente clandestino, se declara nula la sentencia apelada.

En la seguida contra Patricio Franco Soler por adulteración de aguardiente se aprueba el sobreseimiento consultado.

En la seguida á María Garro Barrios por depósito de fermentos preparados y fabricación clandestina de aguardiente se confirma al acto motivado de prisión.

Juzgado 2^o del Crimen.—En las diligencias incoadas por tentativa de estafa en daño de Luis Torres se dictó auto de sobreseimiento.

Se dió audiencia al fiscal en la sumaria por lesiones y en la que aparece como indiciado Emilio Pérez.

En la sumaria por daños contra Máximo Picado y otros se ordenó pasarla al Alcalde Instructor para su continuación y fenecimiento.

En la instrucción por hurto de dinero á Joaquin Vaillant se dió audiencia al Ministerio público.

Se recibió del Alcalde 3º de aquí en apelación de la sentencia condenatoria la causa por atentado á la autoridad en perjuicio de Desiderio Barrantes y Rafael Méndez.

Se corrieron los traslados finales en la causa por lesiones inferidas Pablo Monge Calderón.

Documentos defectuosos

Partido de San José.—Rafael Fernández Escalante, Ignacio Blanco Gutiérrez, Jesús Guerrero ú.ap., José Cipriano Fuentes Soto 2, José Joaquín Trejos Fernández, Miguel Flores Fernández, Leonor Chanto Amador.

Partido de Alajuela.—Miguel Fallas Rojas, Espíritu Santo Madrigal Carvajal, Wenceslao Vargas Jiménez, Gaspar Rodríguez Bogantes, Macario Jiménez Salazar, Ramón Arredondo Bastos, Zenón Campos Morales, La Nación, Ernesto Herrera Bastos, Margaret Ann Cummings y Arbukle, David Chavarría Quirós, Antonio Rojas Quesada.

Movimiento marítimo

Limón, 20.—A las 4 a. m. ancló procedente de Colón, con 14 horas de mar el vapor francés "St. Germain" de 1873 toneladas, capitán Mourand y 124 tripulantes.—Pasajeros: G. Martín, Besta Francis, A. Chappatte, J. Levy, E. Didier, Gabriel Neibe, E. Therese y Edna Mand. Florida Anton, L. Cauvin, T. Ezzari, J. Ezzari, W. Rother, Juan Tuck, J. Muns, J. Franco, Martha Fergusson y E. Pantón.—Carga general.—Correspondencia 6 sacos.—Consignado á F. J. Alvarado & Cº

SECCION AJENA

SEÑORES

don Albino Bolaños y don Ramón Villalobos Ciudad de Stº Domingo.

Señores de mi estimación:

Sentí muchísimo que alguien los creyera autores de una "Rudiniana" que en "El Día" publiqué á propósito de la lección modelo sobre "el fréjol"; hoy me alegro que hayan podido desvanecer ese cargo é ignoro por qué les hicieran á ustedes padres de mi comunicado, cuando soy tan conocido. ¿Quién no conoce á

RATÓN SALAS.

Stº Domingo, octubre 19 de 1903.

AVISOS ANTERIORES

HOTEL Y

RESTAURANTE CENTRAL

CAVALLINI & VIVIANI AVENIDA CENTRAL

Hoy día el más concurrido por sus buenos servicios.

La cocina es bien conocida por todo el público

La cantina cuenta con los mejores licores y vinos añejos como el Margaux del año 1806, el famoso Leoville, el gran Larose y los magníficos Borgogne.

CHAMBERTIN CORTON

Y MACON POMMARD

NOTA.—Se sirve á domicilio toda clase de encargos con el más delicado cuidado.

Especialidades en los Plombieré á la Napolitaine

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

Muebles encausticados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informamos.

SE vende una cama de cedro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras. Casa.—No. 531

HECHOS Y DICHS

Lidio Bonilla es un muchacho inteligente y honrado, aficionado á la pintura, á quien sus dotes artísticas le dan grandes merecimientos. Si el público, premiándolo con su distinción, apenas cumpliría un deber de justicia, nosotros, para hacer justicia á sus méritos, nos permitimos pedir al Supremo Gobierno que atendiendo al provecho que del estudio puede sacar ese joven, para él y para su patria, y á que su estado de pobreza no le permite perfeccionarse en el arte de su afición, le proporcione, por cuenta de la nación, los medios de llegar al éxito en su carrera artística.

La Compañía Colonial de Préstamos y Depósitos, de la que dejó mal recuerdo en ésta el Agente de ella en Costa Rica, que se alzó con el producto de varias acciones tomadas aquí, está devolviendo á los que compraron acciones, el dinero de ellas. Probablemente se volverá á establecer en Costa Rica una Agencia de dicha Compañía, que en realidad existe, con todas las formalidades del caso.

Enfermedad de cuidado ha sufrido en estos días doña Rosa Rodríguez, esposa de nuestro amigo el escritor don Juan María Murillo. Dichosamente y después de hacerse una operación quirúrgica, la señora de Murillo sigue mejor, y de esto nos alegramos mucho.

Un tal Mora, vecino de la Dolorosa, fue conducido ayer á la Policía, por.... (sentimos vergüenza é indignación decirlo) por haber puesto la mano sobre su madre. No encontramos calificativo apropiado para acto de tal naturaleza; hasta nos parece mentira que haya seres tan inhumanos, que se atrevan á cometer tropelías contra la mujer que les dió la vida arresgando la suya propia ¡Con qué inmensa satisfacción é incomparable placer pronunciamos el bendito nombre de ¡madre! como si dijéramos ¡corazón! Tenía mucha razón el malogrado poeta mejicano Acuña al decir: "Mi madre, la que vive todavía, puesto que vivo yo." Pero hijos descomulgados, que no se aman ni ellos mismos, no comprenden el valor de ese tesoro único que Dios nos da para consuelo y alivio de nuestras desgracias.

La Dirección General de Correos acaba de recibir de los Estados Unidos, y con ellos reemplazará algunos que están ya inservibles, varios buzones para el servicio en las principales calles de la ciudad. Es

AMANDO CÉSPEDES & Cº AVENIDA CENTRAL E. 206 KODAK Cámaras, Películas, Papeles y Accesorios

tos, al contrario de los que actualmente sirven y que tienen el nombre en inglés, traen "Coche," así como suena y se escribe.

Antenoche se apagó varias veces la luz incandescente de la Compañía del Tranvía. La irregularidad de ese servicio perjudica grandemente al público.

En la noche del lunes se introdujeron ladrones á una casa de la vecindad de la pulpería "La Palma", avenida 9ª Oeste. El vecindario, alarmado, se puso todo en movimiento y los salteadores huyeron. Pasaba en los momentos de bulla un Inspector de Policía por allí, y puesto en conocimiento de lo que había, dijo que él no podía hacer nada y que en esa calle no había policía.

No son falsificados los billetes malos de ₡ 5-00 que han circulado en estos días: su defecto consiste en que han sido convertidos en dos cada uno de ellos, despegando cuidadosamente las dos tapas de que constan: de manera que una es el anverso del billete y la otra el reverso.

Policías vestidos de paisanos están haciendo la recogida de muchachos escandalosos é impertinentes, que con sus gritos y estorbando el tránsito por aceras y calles, molestan á media humanidad. La medida merece nuestro aplauso, como que somos los que más han pedido que se ponga á raya á la chusma, por más que muchos protestan de ello.

El agua escasea en nuestra ciudad de manera considerable: á varias casas no llega sino en poquísima cantidad; y en los Parques, principalmente en el Central, se carece de ella casi totalmente. Esto debe remediarse con urgencia, tanto más cuanto que está para entrar el tiempo en su estación seca. Al frente de la tienda sucursal de los hermanos Robert hay una llave que produce buena cantidad de agua; ¿no se podría conectar ese tubo con los del Parque Central, para que éste tenga toda el agua que necesita?

El conocido fotógrafo Sr. Rudd tomó el domingo varias vistas de algunos edificios de esta capital, entre ellos: el Depósito de Materiales, la pastelería de Laporte, etc. El mal tiempo le impidió tomar nuevas vistas en la Avenida Central, como era su deseo, hasta llegar á la boca de la Sabana.

Sentimos el percance porque nos privamos por ahora, de admirar las vistas del Asilo Cha-

puí, Casa Granja de la señora viuda de Rojas, precioso chalet de Carranza, y.....pare usted de contar.

Unimos nuestra voz de protesta á la lanzada por nuestro colega La Prensa Libre sobre el mal estado de algunos coches puestos en servicio público.

¿Será necesario asegurar la vida antes de tomar alguno de esos vehículos?

Trasladamos á la autoridad respectiva.

Dos señores comerciantes discutían ayer sobre diámetro y peso de la libra esterlina y la peruana: uno de ellos aseguraba q' la peruana no tiene ni el mismo diámetro ni el peso que la esterlina, y el otro sí sostenía que son iguales en lo dicho; como no hubo acuerdo formularon una apuesta que aplazaron para cuando tuvieran á la vista ambas monedas, pues la peruana es difícil de conseguir.

Bonita fiesta.—El importante vecino de San Rafael de Desamparados, don Lucas Ulloa, celebró el domingo su onomástico con una agradable reunión de confianza.

Se sirvió á los invitados un espléndido almuerzo y después, á impulsos de la alegría que palpitaba en todos los corazones, se bailó hasta las cinco de la tarde.

La fiesta estuvo muy hermosa, pues además de los apreciables caballeros de esta ciudad y de otros puntos cercanos que fueron á saludar á don Lucas, se encontraban allí las señoritas Rafaela, María y Amalia, hijas del señor Ulloa, Georgina Mora, Irene Acuña, Josefina Solórzano y Sofía Prado, que con su modesta espiritualidad contribuyeron á hacer más delicioso aquel instante de alegre expansión.—M.

Pues estamos divertidos con lo que está sucediendo en este San José chascarrillado. ¿No se les ocurre á los vecinos de la Soledad que unos huesos que se hallaron bajo un piso en una casa tras la iglesia, eran humanos? Parece que hicieron ir hasta el Juez del Crimen y el Médico del Pueblo y demás personal necesario para seguir las huellas de un crimen Total, que los huesos resultarían ser de un animal. El cuerpo del crimen soñado se encontró en una de las casas de don Paulino Ardón.

No fué en casa del señor

Ignacio Camacho donde se hacían las brujerías de que dimos cuenta ayer, sino donde la suegra de aquél.

Agradecemos la participación que del matrimonio de su hija Lidia con el joven don Rafael Angel Troyo, nos envía de Cartago el señor don Reinaldo Antonio Jurado.

Hace mucha falta un policial fijo en la esquina de la pulpería El Movimiento, plaza de la Merced; son muchos los desórdenes que se cometen por allí.

Mañana á las 7 a. m. se despachará de la oficina central, correo para Estados Unidos y Europa, vía New York; el sábado á la misma hora, se despachará para los mismos puntos, vía New Orleans.

No, ahora no es el joven reloj de la Merced (para que no se enoje el gacetillero de La Justicia) el que está sin prestar sus servicios: es el de la Catedral que marca, desde hace cuatro ó cinco días, las 4 y 28. Este es otro viejo cansado (aunque se enoje el de La Justicia) que ya no puede con su carga, sino á duras penas.

Carrasquilla, el conocido Carrasquilla, vale más de lo que se cree en cuestión tapicería; visitamos su taller, situado frente á la casa de habitación del ex-Presidente Iglesias, y vimos el esmero, la elegancia con que allí se trabaja. Los hermosos y finos sillones hechos por Carrasquilla para el "Club Costa Rica", son obras de arte que mucho lo recomiendan.

Cerca de la Cervecería de Traube estaba ayer un caballo tendido en el suelo, enfermo. Varias personas lo atendían.

Ayer, á la salida del tren de Limón, un muchacho vendedor de melcochas quiso tomar un carro para pregonar su venta, pero con tan mala suerte que cayó y las melcochas rodaron por todos lados. Los compañeros de oficio lo silbaron.

En la retreta que tuvo lugar antenoche, en el Parque de Morazán, la policía impidió á los vendedores de maní, melcochas, cande suizo, etc. que transitaran por las aceras. Eso sí que es buena medida. Otro tanto debieran hacer con los limpiabotas, por el estorbo que ocasionan con sus cajones.

Un ratero fué tomado en la mañana de ayer, en la esquina de La Violeta, por el dueño de una venta de legumbres que había sido víctima de la astucia del rapaz, quien aprovechando la ausencia del patrón dispuso tomar para sí unas cuantas cebollas. Fué perdonado por el ofendido.

Se persigue con gran actividad á los vendedores que usan pesas y medidas falsas. Muy bien.

BAILE DE AMIGOS EN EL TEATRO NACIONAL

Se pone en conocimiento de todos los interesados, que se ha señalado definitivamente para verificar dicho baile la noche del sábado 31 de este mes.

La Comisión respectiva hace constar que sus trabajos se llevan á cabo sin obstáculos y suplica no dar crédito á los rumores que constantemente circulan sobre el particular, pues ella es la única que puede dar á conocer á los contribuyentes la marcha de dichos trabajos.

LA DIRECTIVA

¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Ariavia? Y tan BARATOS como BUENOS

La Costarricense

ZAPATERIA

—DE—
Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido
Puntualidad en las obras.
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.
Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parquecito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

Toda competencia

es estrella ante los precios de la

ZAPATERIA ITALIANA de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapatería, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.
Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.
Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



PLATERIA Y RELOJERIA

Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

HOJALATERIA

y FONTANERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903

MANUELA PALMA v. de TENORIO

RAMON MORALES R.

SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa nº 37.—Frente v. de Lines.

Eureka.

Es indisputable y no cabe duda: la Emulsión de Scott no tiene rival en el mundo terapéutico. La mejor prueba es su gran fama universal y el uso tan popular que de ella se hace. Desde el vanidoso aristócrata hasta el humilde aldeano la consumen con perseverancia, con fe y convencimiento, porque ya no se ignoran sus virtudes.

Las propiedades fisiológicas de la

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa

son bien y generalmente conocidas.

Sus propiedades medicinales son irrefutables en la curación de las enfermedades *pectorales, pulmonares é intestinales*; en la *Anemia*, la *Clorosis*, la *Dispepsia*, el *Rumatismo* y en todas las enfermedades que debilitan el sistema nervioso. No hay mejor *tónico y reconstituyente*, ni *digestivo* mejor asimilable que la Emulsión de Scott.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.
De venta en las Farmacias y Droguerías.

Dinero al 1 0/0 tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenas, donde se encuentra un servicio esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten —PENSIONISTAS— Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

TIP. DE JENARO VALVERDE.

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" rapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela

CAFE MOLIDO

de superior calidad,
de exquisito sabor, se vende en la
SUCURSAL DE PANADERÍA DE DON
FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

AL PUBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de
Mr. H. N. RUDD
Avenida Central
Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país



Trabajo satisfactorio en fotografías

Tintorería Central

DE Carlos Peralta hijo
Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tienen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74 Apartado 170. San José, C. R.
Sirvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.
Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.
Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAELE.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

Adán García

Pasante de Abogado y Notario Público

Despacha: Calle del Palacio de Justicia 25 metros, Oeste del Parque Central.